

El Eco de Cartagena

Diario decano de la Prensa del Reino de Murcia y de la Región de Levante

Notas de actualidad

El cambio de una manera inopinada la solución que parecía visiblemente en el asunto del capitán general de Cataluña, señor Mitás del Bosch. Todos los indicios, anteañoche, parecían que nos llevarían hacia una crisis. El general Mitás del Bosch, según las informaciones que llegaban de Barcelona, no se hallaba dispuesto a presentar la dimisión y el gobierno, por otra parte, tenía decidido, ante la actitud de las clases de orden de Cataluña, las cuales no se hallaban dispuestas a que el mencionado general dejara el mando supremo militar de aquella región.

Con esta impresión poll los ocurrió la noche de anteañoche, y tan cierto es esto, que los reporteros, recogiendo el pensar y sentir de los círculos políticos, enviaron despachos e todas partes, anunciando una inminente caída del actual gobierno.

Poco hoy las cosas han cambiado completamente: el general Mitás del Bosch ha presentado la dimisión de su cargo, y aceptada ésta por el gobierno, ha sido nombrado para sustituirlo el capitán general don Valeriano Weyler.

¿Qué ha sucedido para que se haya operado un cambio tan radical en el conflicto planteado? No lo sabemos. Anda siempre tan metida la política en problemas que no debiera nunca intervenir, que no se extraña, surjan determinaciones extrañas, cuyo fundamento se escapa a la generalidad de los mortales.

De suponer es que, dimitido el señor Mitás del Bosch, queda aplazada la crisis que se venía anunciando, y otra vez se intenta aprobar la ley económica, asunto que todavía se considera por algunos políticos de tan capital importancia, que lo anteponen a los gravísimos conflictos sociales que en un período de la actualidad.

De Sociedad

Enfermos

Se encuentra enferma la señora Viuda de Bowson, madre política de nuestro querido amigo don Manuel Carmona.

—Está restablecida de su enfermedad la distinguida señorita Lolita Díaz de Herrera.

—También se encuentra restablecido el teniente de Navío don Antonio Moreno Guerra.

Letras de luto

Esta tarde a las tres, y seguido de un numeroso acompañamiento, se ha verificado el entierro del que su vida fue querido amigo nuestro y compañero en la prensa don José Aguilar.

Desde bien joven dedicóse el finado a las tareas del periodismo y logró popularizar su semanario de «Flores» en artículos taurinos.

En diferentes ocasiones publicó libros de cantares y la prensa local venía publicando diferentes poesías suyas.

A su familia, pero en particular a su padre nuestro querido amigo el teniente coronel de Infantería de Marina retirado don Ricardo Aguilar, enviamos nuestro más sentido pésame.

Inundación de Cartagena

Poesías y retratos de los momentos más interesantes.

Se venden en el «Blanco y Negro», Mayor 13.

Funeraria del Carmen

La más barata de Cartagena.
Servicio permanente
Calle del Carmen núm. 43
frente a la calle de Canales

Aproximación hispano-americana

Notable revista

Dirigida por el nuestro escritor peruano y Cónsul de dicho floreciente República en Cádiz don Carlos Pérez Caneipa, ha comenzado la publicación en aquella capital de una revista mensual lujosamente presentada y que lleva por título el de la mencionada simpatía Republicana española.

El primer número que tenemos a la vista, supera a cuanto pudieramos decir en su elogio. Contiene brillantes trabajos osterarios y preciosas poesías de los más gloriosos poetas peruanos contemporáneos, así como otras interesantes informaciones.

En su parte gráfica lleva un hermoso retrato del ambiente estadista peruano D. Augusto B. Segura, presidente constitucional del Perú y varias fotografías de peruanos ilustres y de otras distinguidas personas.

Muy grata impresión no ha causado la nueva revista que viene a labrar en favor de los intereses de aquella República que ha llegado a alcanzar un alto grado de prosperidad y viene también a hacer obra provechosa de aproximación hispano americana fomentando relaciones entre España y el Perú, estrechando aun más los lazos inquebrantables de afecto y admiración que existen entre ambas naciones.

Felicitemos con todo entusiasmo al infatigable Cónsul del Perú en Madrid, don Carlos Pérez Caneipa, fervoroso hispanófilo, que en el poco tiempo que desempeña su cargo ha sabido rodearlo de extraordinario prestigio, demostrando su valimiento y competencia.

Plegaria

Al malogrado amigo
Pepo Aguilar.

Señor: Concedenos tu gracia y con ella optimismo y gratia; libranos de la trágica desgracia de llorar lo que fué.

¡Ay, Señor; el amor que nos tenemos, cuánto hace sufrir!

Entre sombras se queda quien queremos y entre sombras está el porvenir.

Duele mucho el vivir; duele la idea de ser un mecanismo de pensar...

¡Señor: que el hombre crea que la muerte es tan solo no despertar!

Necesitamos paz, Señor, paz y consuelo y que nos mandes algo de tu cielo.

Rafael Peragón Barba

Cartagena.

El foot-ball

Después del triunfo "Para Teagé"

Poco vamos a hablar hoy de foot-ball, pues ya «Teagé», nos dá cuenta hoy de todos los incidentes de la noche, pero tiene miedo el decirnos claro y terminante lo que con ellos se ha hecho por el equipo alcantantino.

Como mejor que nadie sabe lo que ha pasado por que marchaba de representante, creemos que está en la obligación de publicarlos.

Sus oráculos reseñando los partidos están muy bien, pero creemos que debió empezar por decirnos algo de lo ocurrido, ya que según decían los jóvenes de acá, había sido llamada urgentemente una conocida persona, parte influyente en el foot-ball cartagenero, para aclarar algunos extremos.

Aquí, querido «Teagé», se habla de que no dejaron intervenir en taquilla como ofrecían, que luego no dieron lo estipulado, y de que alguien no se portó como merecíamos.

Por lo tanto, si no hay nadie y son cosas callejeras, estamos en el deber de desmentir y si es por el contrario, censurarlos.

Esperamos que el compañero «Teagé» así lo haga.

Penalty

Errores de la enseñanza

Todo el mundo sabe que no existe uniformidad de cultura en los pueblos ni aun en aquellos que trabajan incesantemente para alcanzar un hermoso ideal. Unos pueblos de cultura, que años ha y no muchos se encontraban en una semicivilización. Parece increíble su adelanto en número tan corto de años; fueron tan grandes los incrementos que los impulsaron, que un millón de caballos de vapor actuando constantemente quizás no llegarían para vencer tan heroica resistencia. ¿Sabéis cuál fué su causa primordial? La enseñanza primaria; pero no porque en esos pueblos los niños asistían más tiempo diariamente a la Escuela, sino, que tanto en Inglaterra como en Norteamérica, y otros países que marchan a la cabeza de las civilizaciones, al mismo tiempo que instituyen escuelas, es un error el atender a la instrucción elemental el dundo la educación, por que debían de ir paralelas, enseñarlas simultáneamente. El niño instruido y no educado sabrá una cosa que le hayan enseñado, pero será incapaz de contestar a una pregunta, siempre que le varien el orden con que le hubo aprendido. No sucede así con el niño que además de esta instrucción está educado, este sabe combinar las cosas en su inteligencia y ha la facultad de deducciones. Por ejemplo: a unos niños les preguntan si saben como se halla el centro de la tierra, y todos permanecen callados. Preguntados de nuevo, y en vez de decirles como se halla, les dicen en que estado.—Todos contestaron: «Incandescente».

Según vemos, esto nos prueba donde hay instrucción y donde hay educación.

Otra de las múltiples causas que contribuyen a nuestro atraso, es apreciar a los que saben mucho, aunque no lo enseñen. Lo que se hizo con esto es contribuir, al var y favorecer su padantoría. ¿Por qué hemos de hablar a aquel que la naturaleza le ha dotado de esa supremacía y no hemos de apreciar a aquel que no la tenga? Al contrario, debíamos ayudar al débil, porque bastante desgracia tiene consigo mismo. Lo que hacemos es al grande elabarlo y al pequeño disminuirlo. Además, debíamos tener otra cosa muy importante en cuenta. El decoro. Dos personas una de ellas de gran inteligencia, ingeniosa, leal, generosa, pero de modales groseros, casi salvajes y otro de menos talento, menos cultura y de bondad relativa, seguramente será preferida en sociedad la segunda y hará más carrera que la primera, la cual con sus modales se procurará un número grande enemigos y no apreciarán sus bellas cualidades. Esto debe tenerse muy en cuenta a aquellos que se dedican a la enseñanza, sobre todo al maestro, el cual prepara hombres del porvenir, los de las sociedades futuras, los cuales han de apreciar despreciable a los débiles.

Otro de los errores en nuestra enseñanza es el siguiente: Todos los que enseñan deben buscar el estímulo. Ahora preguntémosnos: ¿El estímulo educativo debe ser igual para todos los educandos? Según yo he podido observar, no; el estímulo debe variar según el cambio de estado físico, moral e intelectual del educando, de su edad y de las condiciones sociales en que se halla.

En diversos países para obtener progreso, las leyes deben ser diversas, según el ideal social del en que han de regir.

Con la unidad legislativa no se habría podido obtener el adelanto.

Cuan erróneo será el querer trasplantar tal o cual sistema educativo en su totalidad de un país a otro, sin encontrándose en muchos órdenes ambas países, en iguales condiciones; porque no puede jamás suceder que todas las condiciones de la vida sean idénticas, en los dos lugares, variando muchas de ellas por necesidad, no solo de Estado, sino de región en un mismo Estado; de provincia a provincia, de un municipio a otro, de una a otra fami-

LA REVERENDA HERMANITA DE LOS POBRES

Margarita Simón Ezequiel
en Religión Sor Escolástica de María
de 59 años de edad y 39 de profesión

ha fallecido en la mañana de hoy, después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad

R. I. P.

La Reverenda Madre Superiora y la Congregación de Hermanitas de los Pobres en este Asilo de Ancianos

ruegan a sus bienhechores y personas piadosas se sirvan concurrir al entierro que se verificará mañana a las once, y a los funerales que en la iglesia de Santa María de Gracia se celebrarán el día 14 a las once de la mañana, por lo que quedarán eternamente agradecidas.

Cartagena 12 de Febrero 1920.

D. O. M.

Rogad a Dios en Caridad
POR EL ALMA DE LAS SEÑORITAS

Doña Matilde y Doña Patrocinio Medina Herrera
TERCIARIAS FRANCISCANAS
que fallecieron en esta Ciudad

el 18 de Diciembre y 8 de Febrero de 1920 respectivamente
confortadas con los Auxilios Espirituales y la Bendición Apostólica

R. I. P.

El solemne funeral que se celebrará mañana viernes 13 del corriente, a las nueve de la mañana, en la Iglesia Parroquial de Nuestra Señora del Carmen, se aplicará en sufragio de sus almas.

Sus padres, hermanos y demás familia, ruegan a amigos estén en estos sufragios.

Cartagena 12 Febrero 1920

lla, de individuo a individuo, según los períodos de su existencia y las circunstancias en que se encuentre. Los que creen en esta trasplantación no plan su que es muy diversa la psicología de un italiano de la de un alemán, del francés, del inglés, español etc., no tienen en cuenta que unos viven en contacto con las aguas que bañan sus costas, otros en un país continental y otros en una isla...

Todas estas circunstancias las tienen en cuenta los investigadores de la ciencia histórica y han observado, que efectivamente coincide el hecho histórico en conformidad con el factor geográfico y lo mismo con otros muchos, aunque en menor grado; pues bien, nos otros podemos decir: el ser que padece de imperfecto a una cierta perfección cambia, luego para educar a un niño hay que tener en cuenta, no solo el factor geográfico, el factor raza, las necesidades económicas ideas. Historia como causas que determinan la marcha de los hechos históricos, sino que hay que tener presente que al educar unos niños son de padres pobres, otros de padres ricos, otros de más edad unos vienen habituados a una vida de aislamiento callejero, tan lamentable en nuestro país, otros por el contrario de una vida estudiantil; que su constitución es diferente y exigen una educación adecuada como debía ser la mesa banco para el niño en la Escuela.

Dándoles la educación según su constitución lo exige, aquella produciría los resultados apetecidos y no tendríamos nada que desear, en el concierto de los pueblos más cultos.

ANTONIO FOLE

Sobre el Triduo de Carnaval

Circular

El «Boletín Oficial» del Obispado publica la circular siguiente de la secretaría de la Cámara:

S. E. Ilmo. el Obispo, mi Señor, recomienda con el mayor encarecimiento a los señores Curas Párrocos, Economos, Regentes, Rectores y Capellanes de Comunidades de Religiosos, que celebren durante los tres días de Carnaval, con todo el esplendor que las circunstancias les permitan, funciones de reparación y desagravio a Su Divina Majestad, por las ofensas y ultrajes que en tales días se le hicieron. A este efecto autoriza para, que, *servatis servandis*, se exponga solemnemente el Santísimo Sacramento en los ejercicios piadosos que se practiquen, concediendo además cincuenta días de indulgencia a todos sus amados diocesanos que concurran a cada uno de estos ejercicios, en los cuales, además del acto de reparación, se recitarán las jaculatorias contra la blasfemia: Dios sea bendito, etc.

Murcia, 5 de Febrero de 1920
LIC. JOSÉ HERNÁNDEZ
Srlo.

JUNTA de Protección a la Infancia
Número premiado hoy

167

Doctor EDUARDO PARRA

del Real Dispensario Antituberculoso «Victoria Eugenia», de Madrid.

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DEL PECHO

Consulta de 2 a 4 en el Hotel «La Cartagenera».